

# El Cruzado Aragonés

Rvdo. P. Prior de la  
SANTUARIO

## SEMANARIO CATÓLICO

FRANQUEO CONCERTADO

### DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL ALTO ARAGON

Año XXX

Precios de Suscripción  
Trimestre... 1'25 pesetas.  
Año... 5 id.  
PAGO ADELANTADO

Barbastro 9 de abril de 1932

Se publica los sábados, con licencia y censura eclesiástica

Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador.

Anuncios y comunicaciones a precios de tarifa. No se devuelven los originales.

Núm. 1.508

#### Pasión cierta y resurrección... dudosa

Si comparamos la Pasión de Cristo con la que sufre la Iglesia española, hallaremos puntos de semejanza y puntos discrepantes: éstos, naturalmente accidentales. Desde luego la Iglesia española no tuvo la fortuna, buena o mala, de tropezar con una autoridad, empeñada en salvarla. Ha habido quien pretendió pasar por Pilatos, y dijo que a más no poder, porque no le cantaran *si hunc dimittis non es amicus reipublicae*, consintió en que se hiciera lo que se hizo o en seguir conviviendo con los causantes. Nadie le ha hecho caso.

La Pasión comenzó por el *tolle, tolle crucifige...* o mejor dicho por crucificar ellos, quemando Iglesias, atropellando monjas y religiosos y quitando el crucifijo de la vida pública.

Hubo el *hunc invenimus subvertentem gentem nostram* y salió entre la Guardia civil la más alta representación de la Iglesia; hubo el *dimittite nobis Barabbam*, en la célebre frase que más valía la vida de un republicano (aunque fuera incendiario) que todos los conventos de España: hubo condena a muerte de un Instituto, con el consiguiente *diviserunt sibi vestimenta ejus*: hubo y hay la amenaza que se cumplirá, sin un milagro, de pasar el mismo rodillo sobre las demás Ordenes.

Y hubo, sobre las coincidencias y hechos palpables, otro más hondo y claro. Una pandilla de enemigos fanatizados, repletos de odio: otro grupo que se dejó arrastrar los mismos acaso que el domingo de Ramos engrosaban la turba de Galileos entusiastas; y la muchedumbre amiga de las horas plácidas, reconocedora de beneficios recibidos y de milagros presenciados, que en el trance de la prueba, acobardada, medrosa, o se metió en su casa o se contentó con protestar de tapadillo, por los rincones: ¡ellos los más y los mejores, consintieron a los pocos incendiarios atropellar la justicia, pisotear la sangre de Dios y atraer sobre su pueblo la ignominia y maldición que merece la sociedad, cuando los desalmados campan por su respeto, y los demás, cobardes, dejan hacer...

No otra cosa es lo que venimos viendo. Unos mozalbetes en pleno sol, ante la regostada sonrisa de las autoridades, y los ojos adormilados o contrahechos por la sorpresa, arrasán templos, destrozan tesoros de arte y ciencia, convierten en cenizas, magníficos centros de enseñanza: acompañado el vandalismo de blasfemias y profanaciones. Y alrededor de las hogueras, multitud incontable, que lamentaban la salvajada pero no se movían a cortarla. ¡Y la cortan, de haberlos habido una docena de valientes!

Fué cierta la crisis de autoridad, y la crisis del valor católico y ciudadano: en eso tuvo razón quien lo dijo, aunque nadie con menos derecho a tirar la piedra que él. Y ha seguido la crisis... Porque a los atropellos inauditos de unas Cortes que, según el Presidente de

la República, no representan a la nación, se ha respondido, cuando más con firmas y protestas que no comprometen... porque se las echa al cesto sin mirarlas y Cristo sigue subiendo al Calvario!

¿Vendrán los días alegres de la Resurrección?

Si, desde que los antes encerrados «por miedo a los judíos» salgan a proclamar la verdad y la justicia y la sinrazón de los que crucifican al Autor de la Vida. Si, desde que se resuelvan a actuar, mas que sea arrojando contratiempos, que se convierten en alborozo cuando se padecen por el nombre de Jesús. Si, desde que persuadidos que antes son las Leyes de Dios que las leyes de los hombres, mas que sean tan ilustrados e incorruptibles como los constituyentes, se harten del silencio medroso de la apatía suicida, de las lamentaciones entre cuatro paredes, y se echen a la calle, a la vida pública, a no desperdiciar medios legales, o más exacto, legítimos, para que la fe de Cristo y los derechos de la Iglesia y la conciencia católica de España recobren la vida. Si, desde que caigan en la cuenta de que es deshonoroso el cuento de los cuarenta gallegos; de que es intolerable, aun de tejas abajo que masas enormes se dejen azotar por los armados de látigo y de la Star.

Que España sigue Católica, pese a quien dijo lo contrario y a quien lo votó, cuantos tengan ojos lo han visto durante la reciente Semana Santa, sentida y celebrada como ninguna: lo que faltó en pompa externa lo suplió con creces la devoción y piedad de los templos.

Servirá el espectáculo para revista de fuerzas? ¿Será la conmoción espiritual algo así como los fervores del Cenáculo que hicieron de medrosos, Apóstoles?



#### SEGUNDO ANIVERSARIO

EL SEÑOR

### Don Amando Camps Valdovinos

FALLECIO EN ESTA CIUDAD EL DIA 13 DE ABRIL DE 1930

a los 64 años de edad

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

— E. P. D. —

Su desconsolada esposa doña Consuelo Lóriz Buisán; hijos don Juan, don Manuel, Rvdo. don Jesús (Presbítero), Consuelo, Ramón, Carmen y José María; hermano don José María; hijas políticas doña Pilar Delmonte y doña Dolores Ferrando; hermanos políticos doña Teresa Palá, Rvdo. don Silvestre, Sor Natividad (Sierva de María), y Rvdos. don Ramón y don Tomás Lóriz; nietos, tías, sobrinos, primos y demás familia,

Ruegan a sus amigos y relacionados lo tengan presente en sus oraciones y asistan a las misas del Carmen que se celebrarán el miércoles, día 13, desde las seis y media en la capilla del Santo Cristo de los Milagros, y a la Hora Santa del mismo día, por lo que quedarán agradecidos.

Barbastro, Abril de 1932.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Pues el triunfo de la causa de Dios, de la Iglesia, del Catolicismo español está asegurado. Y sin martirios, sin esperas, casi sin lucha. Los enemigos no han conquistado sus posiciones: las ocuparon vacías.

Solo falta un gesto gallardo de hombría.

#### Dominical

Tristeza convertida en gozo.

En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos... En verdad, os digo, que vosotros lloraréis y plañiréis, mientras el mundo se regocijará; os contristaréis, pero vuestra tristeza se convertirá en gozo...

(Dómin. III p. Pasch.— J., 16.)

\*\*

A través de estas sencillas palabras que el Señor dirigió a sus discípulos, se vislumbran las luchas y contratiempos que forman la trama ordinaria de la vida del cristiano sobre la tierra.

Pero esa lucha constante, esa persecución sañuda de que es objeto el cristiano en la vida terrena, es una misericordia de Dios, porque es el precio de nuestra corona inmortal y la prenda segura de nuestro gozo postero.

Nosotros retardamos siempre nuestra santificación porque no rompemos bastante generosamente con los lazos que nos sujetan a las cosas terrenas.

Jesús, en su misericordia, cuando nos ve prendidos en esos lazos del mundo que nosotros no sabemos rom-

per, y quiere que recobremos pronto la libertad de los hijos de Dios, se encarga el mismo de ejecutar esa obra, haciendo que nos visite con rostro ceñudo la tribulación y que se desencadenen sobre nosotros los vientos de la persecución.

La persecución es fuego que abrasa todas las miserias que llevamos en el alma; es espada que corta sin miramientos esas ligaduras que nos sujetan a la tierra, y, por medio de ella, se logra rápidamente lo que nosotros hubiéramos conseguido de una manera tardía, si es que lo hubiéramos llegado a conseguir.

Por eso, mirando las cosas espiritualmente, podemos asegurar que toda persecución, y, por lo tanto, la que con tanta furia se desata actualmente desde las altas esferas del Gobierno sobre los católicos españoles, secundada, más o menos resueltamente, por todas las autoridades oficiales de nuestra Patria, es, para nosotros, una gran misericordia de Dios, porque es el camino breve para alcanzar nuestra propia santificación.

El Señor para infundirnos aliento y fortaleza nos ha dejado dicho en el Evangelio: «vuestra tristeza se convertirá en gozo, vuestra recompensa es grande en los Cielos», es decir, vosotros podéis regocijaros en medio de la persecución, porque mediante esos ataques que son, como todo lo de la vida, transitorios, vais a conseguir copiosos bienes eternos.

\*\*

Nuestra alegría en las persecuciones...

— Si sabemos que por ese camino de contradicciones y de dificultades, podemos conquistar más fácilmente el Cielo, ¿no es verdad que nos hemos de alegrar?

¿Qué busca nuestro corazón? Busca el Cielo. No somos católicos para abundar en bienes de la tierra ni para ir en pos de honras y aplausos, sino para despreciar las cosas del mundo y para conseguir los bienes eternos.

¿Qué valen cuatro calumnias, qué valen cuatro desprecios de los hombres, si se van a pulverizar como un sueño en un instante?

¿Qué vale todo eso en comparación de los bienes eternos que Dios nos va a dar a cambio de la paciencia que hemos ejercitado, padeciendo persecución por nuestro catolicismo y por nuestra fe?

La gloria de la persecución.—Un cristiano perseguido es una imagen viviente de Jesucristo. Si nuestro Redentor fué perseguido, ¿cómo no hemos de amar todas las persecuciones?

Si Jesús fué despreciado y calumniado y murmurado y perseguido por ese mundo que a nosotros ahora nos persigue, ¿cómo no hemos de mirar como una gloria la persecución?

Con Cristo estoy en la Cruz, decía el apóstol San Pedro; y eso lo miraba él como una gloria.

La gloria del cristiano es la Cruz,

# CASA MARRO

## Grandes Almacenes de Materiales de Construcción y sanitarios

Depósito exclusivo en esta provincia de Tuberías, Canales, Depósitos, Chapas lisas, y canaleta roja y gris, de uralita. Presupuestos sin compromiso y planos de ejecución

Costa, 13, Despacho general.

Teléfono, 68-75

## A la ciudad de Barbastro

El Orfeón de Huesca tiene el honor y el gusto de dirigirse, públicamente, a la ciudad hermana para expresarle su gratitud por las muchas y grandes atenciones de que fué objeto con motivo de su reciente excursión artística.

Esta Masa coral y cada uno de sus componentes, han contraído con la siempre hospitalaria Barbastro y sus dignas autoridades y Prensa, una deuda de agradecimiento que será muy difícil pagar. No obstante, todos tendremos muy presente y procuraremos saldarla como separamos y podamos.

Puede, pues, la simpática y obsequiosa ciudad del Vero contar con este Orfeón como quiera y cuando quiera. Pues en corresponderle, sirviéndola, pondrá un empeño especial, experimentando, al hacerlo, una gran satisfacción.—El Orfeón de Huesca.

En el número correspondiente al 6 de Abril corriente, de nuestro querido colega «La Tierra» diario prestigioso de Huesca, además de reproducir íntegro el artículo de EL CRUZADO ARAGONÉS sobre la visita del Orfeón oscense a Barbastro, de nuestro ilustrado colaborador J. A. se inserta la expresión de gratitud del Orfeón oscense a la ciudad del Vero.

Barbastro debe anotar, para cuando sea ocasión, el galante ofrecimiento de tan prestigiosa Masa coral, pues si tal oferta demuestra simpática gentileza de grata correspondencia, también la ciudad, los barbastrenses todos, quieren recrearse de nuevo y sentir fruición artística escuchando devotamente al Orfeón oscense y así estrechar fuertemente lazos amistosos entre ciudades hermanas.

Desde Campo

## La fiesta del Arbol

El día 3 del mes que cursa se celebró en esta villa la fiesta del título que antecede. Son las 14 horas cuando en la Plaza «Cabobila» llega este pequeño reporter y veo al Ayuntamiento en pleno, autoridades, judicial, eclesiástica, inspectores municipales señores Sazatornil y Blanco. De las escuelas sale con el mayor orden cada sexo del grupo escolar correspondiente, niños y niñas lucen primorosos trajes tricolor; dos niños y dos niñas son portadores cada uno de su bandera nacional, la enseña de nuestra Patria. Profesores y niños cantan el Himno nacional. El alcalde don José Mur y sus compañeros de concejo distribuyen los árboles a cada niño y en dos hileras se dirigió la comitiva a una de las márgenes del río Esera. Previa la venia del señor Alcalde, el señor maestro nacional don Antonio Fondevila, da orden a los niños Ignacio Noguerras, Sebastián Bellera, Antonio Ballarín Gallindo, Antonio Canales Burrel, Antonio Ballarín y José M.<sup>a</sup> Altemir, y a las niñas Resurrección Boreu, Pilar Mur, Nati Lafarga y Encarnación Mur. Ambos recitaron versos propios del acto que fueron objeto de muchos aplausos.

Seguidamente cantaron los Himnos al Arbol y «Al trabajo». El maestro nacional don Roque Gella saluda a las autoridades y público y lee unas cuartillas donde se resumen en las mismas el amor al árbol y los beneficios que reporta al agricultor y en general a todos. Terminada la lectura de dichas cuartillas fué muy aplaudido. Incontinenti el maestro señor Fondevila dirigió atento y respetuoso saludo a las dignas autoridades y público, habla en nombre propio y en el de sus compañeros de profesión agradeciendo la presencia que con la misma han dado un realce inusitado como había de esperarse del culto vecindario campense.

Hace su apología a la educación diciendo que no solo forma al hombre el maestro sino que deben de coadyu-

es Cristo Crucificado, y, cuando ha subido a ella, entonces puede decirse que está sentado en su trono de reedención.

MINIMO

## ¿Por qué no salieron las Procesiones del Santo Entierro?

Del valiente semanario católico «El Defensor de Cuenca» copiamos la graciosa ocurrencia que, prescindiendo de subjetivismos, servirá para que los de ingenio avispado y llenos de buena intención entrevean la razón por la que no salieron en España, este año, muchas Procesiones de Semana Santo. Allá va.

## BAGATELAS

No sé qué habrá de veruad.

Pero como me lo cuentan, lo cuento. Me lo han referido como un ejemplo de la gracia e ingenio de los andaluces.

En un día próximo al Viernes Santo, se hallaba reunida la Hermandad del Santo Entierro en una capital de Andalucía, famosa por sus procesiones en la gran semana.

De pronto suena el timbre del teléfono, y el que preside la junta, acude al aparato.

—¿Quién llama?  
—El gobernador civil,  
—Muy zeño mio, ¿Qué dezea?  
—Hablar con el Presidente de la Cofradía.

—Difilillo lo veo, porque el zeño presidente está fuera.

—Pues cuando acuda a la reunión, dígame que se ponga al aparato.

—No pué zer, Etá lejo.

—Pero ¿no irá a la junta de los cofrades?

—¡Quiá, no zeño! El presidente e Zu Majeztá el Rey.

—Bueno. ¿Pero quién hace de presidente en la actualidad?

—Un servidó de Zu Ezelencia.

—Es para decir a ustedes, que garantizo el orden de la procesión del Santo Entierro. Esta ciudad, tan católica, merece que la autoridad extreme las medidas, para que la procesión se celebre, y revista la solemnidad como en años anteriores. De modo que espero de la religiosidad de ustedes acuerden la salida de la procesión.

—Pue lo veo difilillo. No noz atrevemo.

—¿Pero por qué?

—E que el muerto, el buen Jezú, no dejó firmado en papelillo eze, que dize que lo entierren por la Iglesia, y no queremos que, a lo mejó, le hagan entierro ceví

P. G.

Las mejores plumas estilográficas  
WIGTY — — LAKOR  
estas marcas están garantizadas

Librería SANTAMARIA

var también los padres, estos y maestros son los que niños de hoy y hombres del mañana lo hacen al grado de cultura necesaria y así como lo conducen al camino del bien, amar a nuestros prójimos, respeto, ser un verdadero sociólogo pero con interpretaciones erróneas, que equivocan toda la acepción gramatical, moral y material de la Libertad. Elogia comparando con lo expresado al insigne Platón y al benemérito, ilustre, y sabio pedagogo de santa memoria don Andrés Manjon. Síntesis de todo su bello discurso fué un canto apológico al árbol; enseñanza y por ende la educación, primordial de conseguir una aureola para nosotros, sucesores y para nuestra amada Patria. Una lluvia de aplausos coronó su elocuente discurso.

Ostentaba la representación del Distrito Forestal, el peón-guarda don Enrique Subías Campo con residencia en esta villa.

A los niños se les repartió panecillos y naranjas después de efectuada la plantación de los pequeños arbustos.

En el capítulo de gracias vayan muy expresivas a todas las autoridades, vecindario y en especial a los cuatro profesores don Antonio Fondevila, don Roque Gella, doña Manuela Gil y doña Josefina Boj por el celo que me consta han tenido en la «Fiesta del Arbol» celebrada, para quienes pido desde estas columnas de conformidad al artículo 7.<sup>o</sup> del R. D. 14 de Marzo de 1904 conste en su expediente personal ese interés como mérito en su carrera; así lo espero se concederá para tan cultísimos maestros moldeadores del corazón del hombre y mujer del mañana

CORRESPONSAL

## Los Ejercicios a niños

EL CRUZADO ARAGONÉS que tiene a gala registrar cariñosamente en sus columnas todo el movimiento religioso de Barbastro y su comarca, escribe hoy gozoso ante sus lectores el resultado de los Ejercicios que, a los niños de la Ciudad se han dado este año bajo la tutela de los Rdos. Sres Párrocos y la inmediata dirección del P. Cuaresmero.

Durante cuatro días consecutivos, del 14 al 18 del pasado Marzo, los distintos centros catequísticos del Seminario, S. Francisco y S. Hipólito, diéronse cita en el templo del Sdo. Corazón de María. No es fácil precisar con números exactos el contingente de pequeños que acudieron a las instrucciones, calculándose en más de 500, ni tampoco expresar con palabras su puntualidad y atención maravillosas y el entusiasmo que derrocharon en las oraciones y piadosos cánticos.

Todos, niños y niñas, fueron confesados oportunamente, para cumplir con el precepto de la Iglesia y cuantos habían hecho ya la 1.<sup>a</sup> Comunión pasaron a recibir a Jesús Sacramentado; éllas el día 17, en número de 82, y ellos en número de 67 el 18, de manos respectivamente de los Rdos. D. Severo Lacambra y don Mariano Frago, Ecnomos de las Parroquias de la Catedral y S. Francisco. Los Sres seminaristas encargados de la catequesis hicieron durante esos días mucha y muy excelente labor, cooperando con los Rdos. Sacerdotes y Misioneros a la empresa nobilísima de facilitar y allanar los caminos por donde los niños lleguen a Jesucristo.

Complemento de los Ejercicios y su digno remate, fué, además de la Bendición Papal impartida por los señores Párrocos al final de las comuniones generales, la solemne y concurridísima «Bendición Litúrgica de Infantes» dada el Sábado Santo después de los toques de gloria y seguida de la consagración a la Sma. Virgen con el desfile-besamanos por su elegante camarín.



# BANCO DE CREDITO DE ZARAGOZA

Los tipos de interés que abona este Banco, son:

En las Imposiciones a plazo fijo de un año. . . a razón de 4 ½ por ciento.  
 En las Imposiciones a plazo fijo de seis meses a razón de 4 por ciento anual  
 En las cuenta corriente a la vista. . . . a razón de 2 ½ por ciento anual

## CAJA DE AHORROS 4 POR CIENTO

### Préstamos y descuentos

Préstamos con firmas, sobre Valores, con monedas de oro, sobre Resguardos de imposiciones hechas en este Banco:  
 DESCUENTO Y NEGOCIACIÓN DE LETRAS Y EFECTOS COMERCIALES

### DEPÓSITOS EN CUSTODIA

Compra y venta de Fondos públicos — Pago de Cupones — Cartas de Crédito — Informes comerciales — Comisiones, etc.

Sucursal en Barbastro, General Ricardos, núm. 2

En la provincia de Huesca tenemos sucursales en las siguientes plazas: Aínsa, Arañones, Ayerbe, Barbastro, Graus, Jaca y Tamarite de Litera

amiento religioso purifica su sangre; creo que la religión nos da paz y alegría, derrama los esplendores de la virtud en el hogar doméstico, hace del hombre un artista divino; creo que el amor a nuestros semejantes, tan necesario a la vida, no puede ser eterno si no es divino, y no puede ser divino si no es religioso; como que la voluntad por sí sola no puede llegar al bien y necesita apoyarse en Dios y realizar su ley en la conciencia y en el espacio; creo que conversando por nuestras acciones, por nuestras ideas, por el culto, perpetuamente con Dios, podemos prometernos contribuir con todas nuestras fuerzas a cumplir el plan divino de la Providencia en la tierra, y esperar después de muertos no hemos de convertirnos en polvo y nada, sino que a manera del insecto que en abril rompe su larva y toma pintadas alas, hemos de ascender en raudo vuelo al sér de Dios, que nos ofrecerá amor infinito que saciará la sed del corazón, y la verdad absoluta que llenará el inmenso abismo de nuestra pavorosa inteligencia.

EMILIO CASTELAR



## La Juventud Católica

### Un relieve de acción

Con mayor entusiasmo y solemnidad que el año anterior, se verificó el pasado domingo la visita anual de la Juventud Católica, a su patrona la Virgen de «El Pueyo.»

En tres autobuses ocupados por un número de jóvenes que pasaban de cien, a las ocho y media partimos en dirección al Monasterio.

La cuesta que escalamos a pié, transcurrió sin sentir, contrarrestando su pesadéz, el entusiasmo que embargaba a nuestro juvenil espíritu.

A las nueve se celebró la misa, oficiando nuestro consiliario R. P. Clemente Merino, quien en el momento de recibir el Divino Manjar, nos dirigió una elocuente y conmovedora plática.

La Schola Cantorum del Monasterio, cantó varios escogidos, y muy bien interpretados motetes, durante la misa. Acto seguido todos los jóvenes en ordenada fila, pasamos a adorar a la Virgen, al interior de su camarío.

A continuación almuerzo—flambre que cada uno particularmente se subió preparado.

Después de un rato de paseo admirando el paisaje, e impresión de algunas placas, verificamos el acto de despedida a la Virgen, y a continuación iniciamos la marcha hacia la ciudad. Vaya desde estas columnas el voto

de agradecimiento a los amables Benedictinos por su grata e inmerecida recepción.

Para nosotros jóvenes que componemos la J. C. sirva esta fiesta de aliento que nos impulse más y más a proseguir con nuestra acción católica, ya que hoy más que nunca necesitamos conservar incólumes nuestras virtudes católicas, contrarrestando esta ola tan plagada de inmundicia que nos avecina.

Santos y sublimes sean nuestros heroísmos.

Faribole

## En pequeñas dosis

Muy bien, mi General...

Comenta la Prensa el hermoso discurso pronunciado en Vitoria por el excelentísimo Sr. Gil Juste, General Jefe de la 3.ª Inspección Gral. del Ejército.

Después de hablar de la disciplina del ejército y de la moral del Soldado, al hacer profesión de republicanismo dice lo siguiente:

«A algunos de los que suelen hacer alarde de republicanismo insano, creyendo sin duda, contraer de ese modo méritos, les conviene saber que, para ser buen republicano primero, hay que ser persona decente.»

Muy bien, mi General.

Coincidimos en apreciar tan urbanamente el concepto político expuesto.

Pero... ¿quieren VV. apostarse la paga de abril, con descuento, a que muchos de los de «enfrente», prácticamente al menos, no están conformes con «eso» tan claro?

Algunos, aunque no sea más que por llevarnos la contraria.

Porque los hay que hacen cosas tan

raras y «piensan» de un modo tan extraño....

\*\*

Pues en... Cestona

Decía el Sr. Albiñana en su famoso discurso que la Constitución del año 12, como romántica estaba hecha con el corazón, la del año 76, como habla de ser duradera se había redactado con la cabeza, y la última de 1931..., con el hígado, semillero de odios.

Por lo visto así es, con el hígado, y no en muy buen estado de salud que digamos, a juzgar por lo que leemos.

Pues entonces no debieron reunirse las Constituyentes en Madrid.

¿Dónde?

¿Dónde serán las sesiones de Cortes Constituyentes? Muchas hubo discusiones y mucho hablaron las gentes

—Allí donde se hizo el Pacto—

otros;—En el Escorial—

hay quien dijo—Este acto

será en el Palacio Real.

Y aunque a Maciá bien le «sona»

tenerlas en «Barcelona»;

si tanto influye lo hepático

y el hígado mal funciona

juzgo lo más diplomático

continúen en... Cestona.

\*\*

Si las mujeres mandasen...

«TOLEDO.—En el pueblo de Gálvez en las primeras horas de la tarde de hoy estaba la Iglesia abarrotada con motivo del traslado de la imagen de la Virgen de los Dolores desde una ermita que está extramuros del pueblo a dicha Iglesia.

Un grupo de mujeres se empeñaron en que la novena se celebrara en la ermita como de costumbre y en trasladar a la imagen. Otras se opusieron por carecer de autorización.

En vista de ello se organizó una manifestación especialmente de mujeres, que fueron al Ayuntamiento obligando al alcalde a autorizar el traslado de la imagen.

No contentas con esto obligaron al alcalde a marchar con ellas a la iglesia, repicando las campanas para llamar al pueblo.

Después hicieron que el alcalde llevara una vara de las andas.

El traslado de la imagen se verificó sin incidentes.

La manifestación popular fué imponente.

Ya lo creo, y tan imponente. Y si no lo creen que lo cuente aquel señor alcalde. ¿Verdad que... imponía?

¿Que cosas pasan en Gálvez tan sorprendentes y raras! las mujeres, y de... «valde», obligaron al «Alcalde» a colocarse... «en las varas»

\*\*

Mas... municipalerías

«SEVILLA. 28.—En Cazalla de la Sierra el alcalde ha mandado un oficio al cura párroco comunicándole que no tocaran las campanas, porque estaba la torre cercana a las oficinas; del Ayuntamiento y no se podía llevar muy bien la contabilidad por el ruido»

¿Cuanto molestan los católicos! De madrugada, con el Rosario de la Aurora.

Durante el día, con procesiones, entierros, cánticos y músicas.

Por la noche, tocando a maitines, en los conventos de monjas.

A ellos se les puede aplicar lo de

Hacen ruido... de noche  
ruido... de día;  
ruido... por la mañana  
y al mediodía;  
se me olvidaba,  
que también hacen ruido  
de madrugada.

Siquiera los laicos ya es otra cosa. Aunque sean trasnochadores y griten, y hablen... «chirlis» y caminen... «paternalis...» no perturban el sueño, antes al contrario, son graciosos.

Ni los entierros civiles... ni los bautizos idem, ni las bodas... no católicas, molestan a nadie con músicas ni cánticos. ¡Que va, hombres, que val!

Pero los cavernícolas... quite V. de ahí.

Ahora, en serio. Poco favor se hace aquel Ayuntamiento con esas declaraciones.

Es que está aquello... tan «delicado» que necesitan los «diez sentidos» para... ajustar las cuentas?

Es muy curioso que moleste el «ruido» de las campanas y en cambio no les distraiga el concierto de la radio, el de los motores, las bocinas y claxons de automóviles y camiones...

Pues si así es, que les den... «Cazalla» para que se deshablen.

Tanta bulla y alharaca  
no es propio de gentes sanas,  
les molestan las campanas  
y bien nos dan la... «matraca»

Galeno

## ¡SEÑORA!...

Si sus vestidos, los de su esposo o de sus hijos, se han deteriorado, se han manchado, o su colorido es antiguo.... NO SE EXPONGA a entregarlos a quienes, sin elementos, ni práctica suficiente, dicen hacerlo muy barato..... ANTES vea la nueva tarifa de la

## Tintorería de POLO, de Huesca

cuyos perfeccionamientos, reconocidos desde hace más de medio siglo, garantizan la elegancia y solidez de los trabajos.

Comparad los precios y la perfección de la limpieza en seco y teñido

	Pesetas		Pesetas		
Traje completo caballero . . .	8	15	Falda señora, corriente . . .	4	5
Americana . . . . .	4	7	Toquillas lana, desde . . .	2	2
Pantalón . . . . .	3	5	Mantones señora, abrigo . . .	5	7
Abrigo . . . . .	7	15	Abrigos de señora . . . . .	7	11
Vestido señora, lana . . . . .	6	8			

NOTA: Las prendas que han de sufrir decoloración y nuevo teñido tendrán el aumento del 10 %.

Representante en Barbastro: Don J. Crisóstomo López, Cozo, 16

Desde Nueva York

## El Cardenal misionero

A la exquisita atención de un religioso de los Sagrados Corazones debo la sentimental oportunidad de leer la obra de don Jesús Requejo San Román, con prólogo de don Ramiro de Maetzu, titulada: El Cardenal Segura, que constituye, al mismo tiempo que una documentada apología del perseguido Arzobispo Primado una fuente de documentación histórica a la cual se referirán los futuros escritores y críticos de esta perturbada época de la histórica España. Nuestro elogio de un libro tan oportuno, reparador y digno de ser leído por todos los católicos y por los amantes de la verdad y de la historia muy poco podría diferenciarse de las justísima y merecidas alabanzas que se le han tributado, pero hay en dicho libro del señor Requejo San Román un aspecto que el trata de muy rápida manera y que nosotros, respetuosamente deseamos comentar porque constituye una de las facetas más ejemplares de la vida y carácter del Eminentísimo Cardenal Dr. Segura y Sanz, y es su encendido espíritu misionero.

Dice el Sr. Requejo San Román en la página 117 que «un de los Estados Unidos se reclamó la presencia del señor Cardenal para contrarrestar la propaganda protestante entre los emigrados españoles. Siento no poder ofrecer a nuestros lectores más noticias sobre este aspecto de la vida del Sr. Cardenal....»

Glosando las anteriores palabras podemos añadir lo siguiente. En distintas ocasiones al visitar al Sr. Cardenal en el Palacio arzobispal de Toledo y en el de Cruzada, de Madrid, en nuestros frecuentes viajes a España nos habló de la necesidad de asistir material y espiritualmente a los compatriotas que viven fuera de España, sobre todo en Francia y en los Estados Unidos, en donde por falta absoluta o escasez de sacerdotes no pueden cumplir con sus deberes religiosos. Terminadas sus famosas misiones por distintas ciudades francesas había proyectado ir a Orán y más tarde venir a Nueva York para traer a los miles de españoles e hispanoamericanos que viven en esta ciudad, el cordial afecto de la Patria ausente y una frase de amor de los hogares lejanos. Mostraba una como moderada inquietud por venir a los Estados Unidos en viaje de misionero y ponerse en contacto con sus compatriotas que trabajaban y luchaban en medios tan difíciles y distintos y reanimar en ellos las dulces memorias de los días del calor materno y de la tranquila aldea sonriente. Y parecía gozarse en la visión remota de ver a sus hermanos, de hablarles, de recibir sus ruegos y peticiones, de ayudarles, de estudiar sus necesidades del alma y del cuerpo y de expresarles con cálidas frases de Fe y de Patria que el Cardenal de Toledo había atravesado el mar para admirar en ellos a nuestra Raza extendiéndose y prolongándose más allá de las fronteras geográficas de veinte naciones hermanas.

Y creyendo que nosotros podíamos darle todos los informes necesarios para poder estudiar y organizar el vasto proyecto nos preguntaba por los principales centros de hispanos en los distintos Estados hasta California, cuales eran las condiciones predominantes entre los obreros de habla española, a que trabajos principalmente se dedicaban y cuál era la capacidad de los templos en los cuales, de acuerdo con las Autoridades de la Iglesia en este país, podría él predicar en español en Nueva York, en Chicago, en Philadelphia, en Boston...

# “En obsequio de los pobres”

El domingo pasado tuvieron lugar las anunciadas fiesta benéfica y comida extraordinaria en las casas Amparo y Asilo de Ancianos Desamparados de esta ciudad.

Invitada la Comisión por las beneméritas Hermanas de la Caridad a fin de ver repartir la comida, asistieron los siguientes elementos de la misma: Por el semanario independiente de esta localidad «La Opinión» su ilustrado director don Isabelino Castillón, iniciador en el periódico de la suscripción para los pobres; don Francisco Ibarz y don José Lacambra por el casino «Barbastro» y don Eduardo Allué de Buen por EL CRUZADO ARAGONÉS y «El Noticiero» de Zaragoza.

Conmovedor y brillante resultó el acto; entre las plateadas o despobladas cabezas de los ancianos sobresalta en extremo la nota del buen humor, que reinaba en el amplio y engalanado comedor; parecía como si de sus encorvadas espaldas hubieran substraído los muchos lustros y decenios que tan agobiadamente pesan con los característicos achaques y molestias de la edad proveya; las cascadas voces de aquellos, mezclaban y confundíanse con las infantiles risas de los niños asilados; los pergaminosos y surcados rostros de los viejecitos contrastaban visiblemente con las frescas y rosadas mejillas de los pequeños, y como pincelada suprema a este maravilloso cuadro de admiración y fieles contrastes, las blanqueas tocas de las Hermanitas cual mensajeras palomas iban y venían con ese ajeteo propio de las grandes fiestas atendiendo solícitamente a los necesitados ancianos.

Las distinguidas y simpáticas señoritas Pilar Salanova y Carmen Villacampa ministraban la comida ayudando a las Hermanas.

Hermanas, ancianos y niños, nos ruegan que desde las columnas de este querido semanario, demos las más expresivas gracias a la Comisión y a todos aquellos que directa o indirectamente contribuyeron con su caridad y desprendimiento a dar realce a la fiesta; muy gustosos lo hacemos a la par que felicitamos muy especialmente a los niños por su delicado gusto en adornar a la veneciana el jardín-patio de la Casa.

La comida estuvo dulcificada por don Santiago Miralvés que regaló los pasteles; don Blas Coscollar los dulces; don Pedro Fábregas el vino; don José Lacambra el café, y don Tomás Lanao el tabaco.

EL CRUZADO ARAGONÉS felicita muy sinceramente a la Comisión y a las Casas Amparo y Asilo de Ancianos Desamparados, a la vez que desea que estas fiestas en amor a los pobres se repitan con frecuencia.

A. DE BUÉN

## SASTRERIA CASA ESTOP

Los mejores trajes  
Los más bonitos  
Los más baratos  
Los encontrará  
en esta acreditada

SASTRERIA



SOLO  
en  
esta casa  
vestirá elegante  
y  
económico

San Ramón, 15 y General Ricardos  
BARBASTRO

Su voz tenía como temblor de emoción oculta cuando hablaba de sus misiones en Francia y las que daría en los Estados Unidos; su tranquila mirada, serena como un remanso, brillaba con fulgores de caridad como si se hallara ya en el púlpito de marmol de la catedral de San Patricio empezando la misión con estas palabras: Queridos hermanos....

Pero la visión no llegó a realidad y, en vez de venir a los Estados Unidos, la tempestad le obligó a tomar refugio junto al Padre de la Cristianidad. Terminaremos con estas palabras

del autor: «Quiera el Cielo que esté cercano el día en que pueda continuar su obra misional....»

MARCIAL ROSSELL

Hotel WALTON, Nueva York 1932

Hace 25 años

Un artículo dedicado a la «Virgen del Pueyo», cuya fiesta se celebraba al día siguiente, figuraba a la cabeza de nuestro número del 13 de abril de 1907, si-

guiendo a este, otro con el título, «Da ré política», firmado por Novissimus y otro sobre «La santa liga contra la blasfemia».

Seguía a los artículos una amplia reseña de «La Fiesta del Arbol», celebrada el lunes anterior en el paseo llamado Camino de la Barca, a la que asistieron en correcta formación los niños de las escuelas municipales con sus profesores los RR. PP. Escolapios, en cuyo acto pronunció un elocuente discurso el P. Godos así como el alcalde, y lo amenizó una banda de música.

La sesión titulada «Entre semana» se ocupaba extensamente de la entrevista celebrada en Cartagena por los soberanos de Inglaterra y España; y sobre los frecuentes atentados anarquistas que ocurrían en la capital de Cataluña.

Anunciaba la «Sección de noticias» la fiesta de Ntra. Sra. del Pueyo, en la Catedral, con sermón a cargo del R. Padre Manuel Coll, escolapio. Al mismo tiempo se anunciaban los cultos que en el santuario se celebrarían el domingo siguiente, cuya solemne misa celebraría de pontifical el Ilmo. Sr. Obispo.

—La Dirección general de Correos, anunciaba la subasta para la conducción de la correspondencia entre Barbastro y Boltaña, bajo el tipo máximo de tres mil ochocientos cuarenta y cinco pesetas, cuya subasta tendría lugar en el Gobierno civil de Huesca el día 8 de mayo.

—El candidato republicano por este distrito señor Mir y Miró, dió un manifiesto a los electores haciendo suyo el programa de la Cámara Agrícola, declarando su identificación con las enseñanzas de Costa y absteniéndose de toda manifestación anticlerical. Se anunciaba un mitin en el teatro para el lunes inmediato, y otro en Monzón al día siguiente. En ambos se decía hablaría el señor Giner de los Rios.

—En todos los distritos de la provincia se presentaba encarnizada la lucha electoral, pues en Jaca luchaban los liberales duque de Bivona y Castañeda y se anunciaba la presentación de Aguirre Metaca como republicano, en Huesca luchaban dos republicanos, Moya y Monreal y en Fraga presentaban al republicano Montestruc, en contra del conservador Bárcenas. Esto además de lo que dijimos en números anteriores, respecto a Boltaña, Benabarre y Sariñena.

—Tomó posesión del cargo de ingeniero agrónomo de la sección de Huesdon Manuel María Gayán.

—Se trabajaba muy activamente para establecer en esta ciudad, un centro de lectura con biblioteca católica, para cuyo fin se reunieron y alistarón 53 jóvenes entusiastas.

Fallecieron en esta ciudad la virtuosa joven Teresa Lacambra, don Ignacio Pomiés, ex empleado de Correos y doña Magdalena Gabás, antigua sirvienta en el palacio episcopal de Barbastro.

El Credo de un republicano que  
fue Presidente de la Repu-  
blica de España

Yo creó. Creó que la religión encierra en su seno el espíritu de las artes, de las ciencias, de las instituciones; creó que preside a todo movimiento civilizador de la época; creó que así como el aire envuelve nuestro cuerpo, esa atmósfera moral rodea toda nuestra alma; creó que resuelve por su virtud en suaves armonías el antagonismo de nuestro ser, las perpétuas contradicciones de nuestra vida; creó que el pensamiento no puede vivir sin el aroma religioso, que el corazón por el senti-

## Crónica semanal Aniversario de la proclamación de la República

**Las derechas en marcha.** El avance de las legítimas derechas españolas es cada día más notable, más firme, más glorioso, porque cada día es más estrecha su unión. Creemos que a pesar de las dificultades que a su paso va suscitando el Gobierno, no le será posible impedir su arrollador empuje. España está cansada de promesas y bravatas izquierdistas, quiere pan y orden; España es católica, y está dispuesta a defender a todo trance su religión.

¿Pruebas? innumerables nos ha ofrecido la semana. Baste indicar solamente el grandioso mitin tradicionalista, que se había de celebrar el domingo en Córdoba, con una asistencia de más de 20.000 personas, y que a última hora fué suspendido por el gobernador, los diversos actos derechistas celebrados durante la semana, entre los que debemos enumerar, por ser de especial modo nuestros, los habidos en Huesca y Zaragoza. La noble capital de Aragón, quizás algo tarde, (más vale tarde que nunca), se está preparando para realizar una intensa campaña derechista, que comenzará con la conferencia del famoso intelectual don Ramiro de Maeztu.

**La reforma agraria.** El nuevo proyecto, maduramente examinado en su conferencia, es calificado por don Mateo Azpeitia de jurídicamente injusto, socialmente estéril y económicamente irrealizable.

El señor Ventosa en su interesantísimo discurso de Sevilla afirma que el proyecto es inaceptable y perjudicial, y que está redactado con orientación socialista y revolucionaria.

**Los amigos de «El Debate».** Acaban de celebrar un banquete de congratulación al Sr. Herrera por la reaparición del gran diario madrileño. Concurridísimo, 1.500 comensales, de gran alcance político, es una prueba más de que las arbitrariedades del Gobierno sirven en último término para aumentar el número y entusiasmo de las derechas.

**Presupuestos.** Las Cortes ultimaron el jueves la labor sobre los nuevos presupuestos. El Sr. Carner asegura que si los primeros presupuestos de la República «no han gustado a nadie», se debe a los gobiernos de la Monarquía; es muy antigua ya la costumbre de echar la culpa a los predecesores.... Con tanto poder las consignaciones eclesiásticas, sería de esperar que disminuyesen las contribuciones, pero no lo entiende así el Gobierno, y las contribuciones aumentan.... D. Abilio Calderón cree que no contemplaremos el superavit que anuncia el Sr. Carner, y tan convencido está que ofrece un banquete a la Comisión de presupuestos, si España goza del superavit anunciado.

—Han sido expulsados del partido radical socialista el Sr. Botella y el señor Ortega y Gasset (don Eduardo).

Se ha presentado una proposición para que el Sr. Azaña deje la presidencia del Ateneo.

—El ministro de Agricultura hace público que el Gobierno autorizará la importación de trigo, en vista de las declaraciones obtenidas. No obstante «El adelantado» de Segovia escribe que con la mitad del trigo declarado sobra para el abastecimiento del mercado hasta la nueva cosecha.

—En Gálvez (Toledo) un grupo de mujeres obliga al alcalde a que salga la procesión, y además a llevar una vara de las andas de la Virgen de los Dolores.

—Con motivo de una conferencia del Sr. Bujeda se han producido graves alborotos, de los que han resultado varios heridos. Es ya cosa probada que

Para conmemorar esta fecha del 14 de Abril de 1931, en que se proclamó la República en España, los Suboficiales y Sargentos del Batallón número 6 han organizado un bonito y sugestivo programa de fiestas a base de una gran becerrada a beneficio del Asilo de Ancianos de esta localidad, presidida por distinguidas señoritas de la población y con el asesoramiento del inteligente aficionado don Juan López García.

El espectáculo tendrá el siguiente desarrollo:

A las tres de la tarde del día 14 de Abril, gran pasacalle por la Música del Batallón.

A las tres y media concurso de jotas, actuando una rondalla compuesta de soldados y afamados cantadores.

Brillante Carrousel ciclista por las clases e individuos del Batallón dirigidos por su Maestro Armero Sr. Caballé.

A las cuatro lidiarán, banderillearán y matarán a estoque 3 hermosos becerras de acreditada ganadería los aficionados del mismo Batallón: Espadas, Isidoro Fernández; «Niño Jerez»; Cipriano Gil y Juan Sánchez; Sobresaliente, Juan B. Garijo; Banderilleros, Julián Orduna; Germán Sánchez; Baltasar de la Puente y Julián Castán; Puntillero: Maestro Font.

Correrá la llave el famoso caballista Miguel Redolar.

Director de lidia, el popular ex novillero de esta ciudad, Ataulfo Fierro. Para detalles, véanse los programas especiales.

## CLINICA DENTAL ARTIGA

Médico-Odontólogo

San Ramón, 1, principal

BARBASTRO



### Un hijo más...

Uno que viene a aumentar la prole de ese dichoso matrimonio, robusto, sano y cuidadoso de la salud de sus hijos. La madre está nutrida y cria bien; el padre está fuerte y animoso para el trabajo.

La anemia, la inapetencia y el agotamiento, se combaten rápidamente con el reconstituyente Jarabe de

## HIPOFOSFITOS SALUD

necesario a todas las familias.

Aprobado por la Academia de Medicina y con castigo medio siglo de triunfos.

Pedir "JARABE SALUD" para evitar imitaciones.

en los mitines socialistas escasean los asistentes, y menudean los accidentes,

—Estamos en periodo de fiestas, y los señores diputados parece que también quieren divertirse un poco; por lo cual el día 8 comienzan las vacaciones parlamentarias. Así ya no se podrá decir que vivimos en una República agraria.

### Comunidad de labradores de Barbastro

Hallándose vacante la plaza de Jefe de Guardas rurales jurados de esta Comunidad se abre concurso para su provisión.

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes al Presidente que suscribe por todo el próximo mes de Abril, pasado cuyo plazo será nombrado el que a Juicio de la Junta del Sindicato reuna mejores condiciones.

Barbastro 31 Marzo de 1932.

El Presidente  
Quintín Montaner

### Oportunidad de un Instituto

En España no sabemos haya otro similar. Y es de los que nacen con sello propio y fin característico, de los que según la frase manoseada, y aquí exacta, vienen a llenar un hueco: La preparación de las jóvenes para la vida religiosa.

Claro es que ese fin lo procuran, más o menos, todos los Institutos que tienen colegios; porque de entre sus educandas sale el vivero de vocaciones que han de engrosar su número o suplir las bajas que la enfermedad o la muerte va causando. Más aún: como la vocación es flor que se abre en las almas escogidas, merced al cultivo intenso espiritual, y ese cultivo no se descuida en ningún colegio religioso, síguese que en alguna manera siempre se busca el fin que es característico del nuevo Instituto a que ahora nos referimos.

Sólo en alguna manera. Directamente la educación, en su parte ascética, se encamina a formar buenas

cristianas; lo cual es lo mismo que a preparar el terreno para la semilla de la vocación. De ahí que en muchas de esas casas (de niños y niñas) pasen a veces años sin que se recoja el fruto apetecido, el exquisito, el que reserva el Padre de Familias para su propia mesa.

Además es evidente que se malogran infinitas vocaciones en los pueblos, porque ni nace ni se las fomenta. Y no por falta de almas nobles, de madera de santos: es porque no hay quien les diga que también ellas pueden ser llamadas Esposas de Cristo, a los trabajos gloriosos del Apostolado: que si la gracia golpea en sus corazones hay asilos donde puedan aquilatar la verdad del llamamiento y prepararse dignamente a seguirlo.

Pues a eso vienen las Hijas de los Dolores de María Inmaculada (Trujillo, Cáceres), Congregación de carácter diocesano, aprobada en 1926 por el señor Obispo de Plasencia. «Aparte de la santificación propia, primordial fin que se han de proponer las Hermanas, es objeto también principal de esta Congregación educar e instruir a las jóvenes para el estado religioso, fomentar y defender las mismas vocaciones y facilitar los medios materiales que estén al alcance del Instituto para que sus colegiales abracen la vida religiosa».

Es decir: buscan entre las hijas del pueblo, principalmente (basta ver la exigua pensión que exigen a las no gratuitas: 55 pesetas a las internas que más pagan), las instruyen a veces desde los rudimentos, las forman en labores y estudios que suplan la dote, cultivan ahincadamente la piedad sólida y sentida; y si a Dios place escoger alguna para el claustro, el Instituto se encarga de agenciar los trámites previos hasta entregarla personalmente a la Orden o Congregación libremente escogida.

Porque a las otras cualidades del Instituto hay que añadir el desinterés. Trabajan por la vocación religiosa, sea la que fuere; no son sus colegios como otros en que se forman alumnos para una Orden: lo mismo consideran logrados sus afanes si las alumnas deciden unirseles que si prefieren cualquier otro Instituto: miras amplias, ideales levantados, católicos en el sentido estricto de la palabra.

## LA CRUZ

Un signo de ignominia siempre fulsté hasta que fué Jesús en tí colgado, a muerte ignominiosa condenado, con lo cual a los hombres redimisté.

Al instante después te convertiste en el signo de gloria máspreciado, en el mundo por todos adorado, aunque enemigos sin cesar tuviste.

Adornaste diademas y coronas, y las torres de esbeltas catedrales, y el pecho esclarecido de matronas.

Tú acompañas, oh CRUZ, cons- [tantemente] al nacer y al morir a los mortales, gloriándose a tu sombra solamente.

VICENTE MIBLOO CASTEL

### Carbon GALLETA grueso

El mejor para cocina

(Servicio a domicilio)

José Gómez Gravisaco

BARBASTRO

# El Cruzado Aragonés

SEMENARIO CATÓLICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL ALTO ARAGÓN

Católico, lee, medita... recuerda.

«Sin la Prensa católica, vanos serán nuestros esfuerzos en la fundación de iglesias, conventos, círculos y asociaciones; con la Prensa católica lo conseguiremos todo».

M. Delamaire.

## Información local y regional

### Nuevo Jefe del Batallón

Ha tomado posesión del mando del Batallón de Cazadores n.º 6 que guarnece esta plaza el bizarro Teniente Coronel don Juan Ricart a quien deseamos grata estancia entre los barbastrenses.

### Grupo escolar en Graus

La «Gaceta» dispone que el 7 de mayo se celebre subasta para la construcción de un edificio de nueva planta para el Grupo escolar «Joaquín Costa» en la villa de Graus, para escuelas graduadas con cuatro secciones de niños y cuatro de niñas.

El presupuesto es de 247.910 pesetas y el plazo para presentar pliegos expira el día 26 del actual.

### Los que odian la luz

Comunican de Zaidín haber denunciado el representante de la «Sociedad Española de Construcciones Eléctricas» de Barcelona don Joaquín Paraled, vecino de Sariñena, que en la noche del domingo quedaron a oscuras todos los pueblos de la ribera del Cinca, a causa de las averías producidas en el alumbrado por unos individuos.

### Incendio en Salinas de Sin

Dicen de Salinas de Sin que un incendio ha destruido una casa en la carretera de Ainsa a la frontera, término municipal de Tella, propiedad de Severino Lopez Sarasa y denominada «Masía de Timoteo». El propietario con su esposa e hijo estaban en el pueblo de Javierre de Ara y al regresar se encontraron con el edificio completamente en cenizas. Se calculan las pérdidas en algunos miles de pesetas por haberse incendiado muchos artículos destinados a la venta.

### De interés para la región

Entre los acuerdos tomados en la última sesión, por la Comisión gestora en funciones de Diputación provincial existe el de solicitar que el tendido telefónico existente en todo el valle del río Cinca y del Ara pertenecientes a la Mancomunidad Hidrográfica pase a ser un servicio público, con lo que se pondría en comunicación el Valle de Ordesa y pueblos intermedios.

También se aprobó el proyecto de camino vecinal de Terreu a la carretera de Selgua a las Carboneras, por Morilla y Monesma.

### La carretera internacional

Comunican de Tarbes a la Prensa regional, que se ha celebrado una importante reunión bajo la presidencia del alcalde de Lourdes y a solicitud de varios sindicatos del valle del Gave de Pau, para tratar de la carretera internacional que ha de unir nuestra montaña con Francia.

En dicha reunión se presentaron dos proyectos, uno por el valle del Auzou y otro por los de Argelet y Gavarnie.

A la reunión asistieron dos delegados de la región española y después de amplia discusión se nombró una comisión encargada del estudio de ambos proyectos.

### Hasta las pieles...

Ha sido detenido Mariano Coré Operé por haber robado una piel de toro a un vecino del pueblo de Laluega.

### Memoria interesante

Del Sr. Director de la Sucursal del Banco Hispano Americano en Barbastro, nuestro querido amigo D. Mario Delgado Irigaray, hemos recibido

en atento B. L. M. la Memoria Balance del trigésimo primero ejercicio social leída en la Junta General de Accionistas celebrada el 27 de marzo próximo pasado.

En ella se describe el estado floreciente de la citada entidad bancaria, habiendo además aumentado considerablemente el número de las sucursales en la Península.

### Doña JOSEFA FRANCO de LIESA

Profesora de Corte y confección

Participa a su distinguida clientela y al público en general, el traslado de su taller de Modas a la calle del

Doctor Martínez Vargas, 1, 2.º. Izq.

BARBASTRO

### Religiosas

La Comunidad de H. H. de la Caridad de San Vicente de Paul de la Casa-Amparo de esta ciudad celebrará, D. m. mañana, domingo 10 de los corrientes la Fiesta de la Translación de las reliquias de San Vicente. La misa será a las diez y media. Las niñas asiladas cantarán, con acompañamiento de orquesta la solemne Unisonal a solo y Coro «Laudate Pueri Dominum» del Maestro Francisco Brunet Recasens. Por la tarde a las cinco será la Hora Santa en la que se cantarán motetes escogidos, predicando el R. P. Basilio Valtierra, C. M. F. y terminando la función religiosa con la solemne adoración de la reliquia de S. Vicente.

En la Iglesia del Colegio de San Vicente de Paul se celebrarán mañana, segundo Domingo de mes los cultos siguientes en honor de la Virgen Inmaculada: Por la mañana a las ocho se celebrará una Misa de Comunión general y por la tarde a las cinco el devoto ejercicio de las Visitas a la Virgen con Exposición mayor y sermón.

La Misa y Comunión serán aplicadas por el descanso eterno del alma de la joven María Cruz Franco (q. e. p. d.)

Hoy sábado, ha comenzado en la Iglesia de los Padres Misioneros la solemne Novena al glorioso Patriarca San José, teniendo los actos reglamentarios: por la mañana, la misa, a las ocho y por la tarde, la función principal, a las cinco; en ambas luce la espléndida iluminación al Santo.

### Neerológicas

A los 54 años de edad y recibidos los auxilios espirituales rindió su tributo a la muerte en esta ciudad el jueves último don Francisco Montero López, oficial que fué en la secretaría del juzgado de Instrucción de esta ciudad.

También desempeñaba la secretaría de la sociedad local de seguros mutuos contra incendios «La Fraternal Barbastrense» y por su carácter afable y bondadoso era muy estimado en este vecindario.

A su apenada esposa doña Martina Gracia, hermanos y demás parientes hacemos presente nuestro sentido pésame.

### De sociedad

En el pintoresco pueblo de Mediano, contrajeron matrimonial enlace el día 4 del corriente Abril, don Antonio Millaruelo Esforzado del vecino pueblo de Hoz de Barbastro y la elegante y distinguida señorita María Olivera Lanao hija de don Francisco y doña María vecinos de Mediano y amigos de nuestra especial predilección.

Bendijo la unión el celoso párroco de la mencionada localidad Rdo. don Gregorio Mora actuando de padrinos el padre de la novia don Francisco y doña Emilia Orús de Lanao próxima pariente de la desposada. Firmaron el acta matrimonial como testigos, don Manuel Bardagí de Broto y don Luis Paul Ramiz de Barbastro. Lindamente vestidos sirvieron de paje-cillos los encantadores niños y graciosos hermanitos Luisa y Miguel Almazor Olivera quienes con los novios formaban un hermoso cuadro en el que se destacaba la graciosa figura de la novia con su regio y blanco vestido.

Fue un verdadero acontecimiento en el pueblo, acudiendo todo el vecindario a la religiosa ceremonia.

Lucidísimo fue el cortejo engrosado por gran número de forasteros y parientes de las familias Millaruelo Olivera tan conocidas y estimadas por su prestigio y simpatías en esa región altoaragonesa.

Todos, vecinos y forasteros, tuvieron franca y cariñosa acogida, siendo espléndidamente obsequiados, con la proverbial generosidad de los Sres. Olivera de Mediano.

El nuevo matrimonio partió aquel mismo día, en viaje de novios, para Barcelona, Valencia y otras capitales.

Felicitemos a los nuevos desposados y enviamos nuestro parabién a sus respectivas familias.

—Para nuestro querido amigo, el joven abogado barbastrense D. Fernando Romero, y por su respetable madre doña Rosario Samper, viuda del que en vida fué nuestro considerado amigo D. Tomás Romero, ha sido pedida la mano de la bella y elegante señorita María Guadalupe de Claver Samitier hija del ya fallecido prócer ilustre y ferviente católico don José María de Claver y de doña Delfina Samitier, natural de esta población.

La petición de mano fué hecha en Zaragoza, en el domicilio de la señora viuda de Claver. Los prometidos se obsequiaron con valiosos regalos, acordando celebrar la boda, de riguroso luto y en el mes de mayo próximo.

Reciban con sus distinguidas familias nuestro cordial parabién.

—Han regresado:

De Barcelona, doña María Gasós de Palá, con su sobrina la señorita Carmen Gasós.

A Zaragoza, después de visitar a sus padres en esta ciudad, los nuevos esposos don Francisco Lalanne y doña María Gallart.

## SEÑORAS

Sus vestidos y ropas quedarán nuevos si quita las manchas con

LUCIN

Precio: 3'50 pesetas caja

## IMPRELIN

Impermeabilizará sus vestidos sin que pierda por ello la forma ni el color

Precio: 3'50 pesetas caja

Pídalas, enviando su importe, a

Arcadio Calvo Escamilla

Representante de

THE NOVELTY COMPANY

Pobla de Segur (Lérida)

### ESQUELAS Y RECORDATORIOS

Imprenta SANTAMARIA

### Santoral:

DOMINGO	
10	Domingo 2.º después de Pascua.—Oficio y Misa de la Dominica.—San Miguel de los Santos—Hora Santa a las cinco, en la Casa-Amparo.
LUNES	
11	San León Magno.—Oficio y Misa del Santo.—Hora Santa a las cinco, en la Casa-Amparo.
MARTES	
12	San Zenón.—Oficio y Misa de la Feria 3.ª.—Ejercicio de los Trece Martes de S. Antonio a las ocho en las Escuelas Pías.—Hora Santa a las cinco, en las Siervas de María.
MIÉRCOLES	
13	La Solemnidad de San José—Doble 1.ª Clase.—Oficio y Misa de San José.—Hora Santa a las cinco, en las Siervas de María.
JUEVES	
14	San Justino.—Doble.—Oficio y Misa del Santo.—Ejercicio de los Jueves Eucarísticos en las Parroquias.—Hora Santa a las cinco, en los Escolapios.
VIERNES	
15	Sta. Basilia.—Semidoble.—Oficio y Misa de la infraoctava de San José.—Hora Santa a las cinco, en los Escolapios.
SÁBADO	
16	Santo Toribio de Liébana.—Semidoble.—Oficio y Misa de la infraoctava de San José.—Hora Santa a las cinco, en los Escolapios.

### Cultos:

S. I. Catedral.—Domingos y días festivos, a las siete, siete y media, ocho, ocho y media, nueve, once y doce, misas de hora. A las nueve y media la conventual.

En la misa de doce, habrá explicación doctrinal.

Parroquia de la Asunción.—Domingos y días festivos, a las seis y media, misa conventual con explicación del Evangelio.

Todos los días, incluso los festivos, hay misa de hora que en este tiempo se celebra a las ocho y cuarto en punto. Durante la misma, en los días que le corresponde, tienen lugar los ejercicios de los «Jueves Eucarísticos», «Primer viernes» y demás cultos acostumbrados.

Parroquia de San Francisco de Asís.—Los domingos y días festivos, misa de alba a las seis. A las doce y media la de hora, y la conventual a las ocho. Por la tarde, todos los días, rezo del Santo Rosario a las cuatro y media.

Inmaculado Corazón de María.—Domingos y días festivos, a las ocho, misa por las Intenciones y familias de la Visita Domiciliaria. A las diez, misa de hora.

Iglesia de los PP. Escolapios.—A las ocho y cuarto, misa llamada de los niños, los domingos y días festivos a las nueve.

Iglesia de Santa Clara.—Todos los días misa conventual a las siete.

Colegio de San Vicente de Paul.—Misa de Comunidad a las seis. Domingos y días festivos misa de hora a las ocho.

En la Iglesia del Corazón de María. Los sábados, a las siete y media, misa por las intenciones de los devotos.

Iglesia de Ntra. Sra. de la Esperanza.—Los sábados y domingos, a las seis de la tarde, se canta el santo Rosario, salve y despedida por un coro de niñas.